

Actualidades

## La Económica de Amigos del País

Otra vez, nos vemos precisados a ocuparnos de esta sociedad, en el mismo sentido desagradable que hubimos de hacerlo como recordarán nuestros lectores, antes de ser renovada la anterior Junta Directiva. Los hechos recientemente ocurridos por un lado, y los que debieron haber ocurrido, pero que no ocurrieron por otro, nos obligan a ello.

Hace bastantes años, que este organismo existía tan solo a los efectos de lo que dispone el art. 1.º de la ley electoral para senadores, de 8 Febrero de 1877, esto es, únicamente para fines electorales.

En 18 octubre de 1903, se realizó un esfuerzo para sacar «La Económica» del letargo en que permanecía, consistiendo éste, en elegir una nueva junta directiva, a la que se encomendó la difícil tarea de resucitar la sociedad. La muerte del que era Director en aquella fecha D. Francisco M. de Jos Herreros, acaecida pocos meses después de la renovación de cargos eludida, paralizó los trabajos que habían comenzado a realizarse.

Fue designado luego para ocupar el primer puesto D. Eusebio Estada, quien con merecido aplauso de todos, concibió el laudable propósito de que la entidad por él dirigida evocara el recuerdo de su antiguo nombre, siguiendo una conducta igual ó parecida a la que a tal altura la encumbra. Mas el ideal del señor Estada no pudo realizarse por haberse opuesto a ello un cúmulo de circunstancias, que por el corto espacio de tiempo transcurrido no se han borrado todavía de nuestra memoria. Hubo el señor Estada de contentarse con sacar a la sociedad del período constituyente en que se hallaba, dejándola perfectamente constituida.

Dimitió aquella junta y fue elegida la actual en 27 de julio del año último, no por unanimidad, sino por mayoría de votos, pues aparecieron perfectamente caracterizadas dos tendencias, en aquella elección.

Había llegado el momento de comenzar con ahínco los trabajos en bien del país, en bien de Mallorca.

Ello sin duda parecería así al nuevo Director D. Enrique Sureda, quien al efecto ofreció todo un programa, y se comprometió desde luego a que no se perdiera el tiempo. Mas éste, a medida que ha ido avanzando, nos ha demostrado por desgracia todo lo contrario. No se han celebrado cuando debían celebrarse las reuniones en juntas general y directiva, habiéndose por ello confectionado y aprobado tardíamente el presupuesto del corriente año, no se han tomado otros acuerdos que los pocos de que hemos dado cuenta y que no se han cumplido todavía, y en fin, ha sido necesario un rasgo de energía desplegado por algunos individuos de la actual directiva, para conseguir que se cumpliera el reglamento y se convocara a junta general, no sin tener que librar antes penosa batalla y escuchar de labios del propio Director toda clase de argumentaciones sofisticadas encaminadas a justificar su pasiva y tranquilísima conducta.

El señor Sureda según tenemos entendido, ha presentado la dimisión de su cargo. Nos parece acertado su proceder dimitiendo, y sentimos no poder decir lo propio respecto a su conducta como Director, durante todo el tiempo que lo ha sido.

El puesto que dimite el señor Sureda, no es tan sólo de honor, sino también de grandes pesadillas; exige un constante trabajo, que a su vez requiere una gran actividad y un amor entrañable al país, a nuestra querida *Rogueta*, y por esto, cuando se saca el convencimiento de que no se reúnen estas circunstancias, lo único que cabe, es la resolución del señor Sureda, abriendo así paso a quien esté dispuesto a trabajar de una manera decidida.

Entendemos que debe realizarse el último esfuerzo: ha de ser elegido quien se comprometa a desempeñar el cargo con verdadero cariño, deben integrarse la directiva, representaciones de todos los elementos de la sociedad y hacer que se respire en aquella casa un ambiente más animado, con la frecuencia de las reuniones que se celebren. Y todo esto, ha de conseguirse, si se tiene como debe tenerse el propósito firme de que se consiga.

Por lo demás, merece plácemes la actitud desplegada por los señores que no han permitido continuara por mas tiempo este quietismo, que amenaza en volverse crónico.

## La política

La «Gaceta» ha publicado el decreto convocando a las Cortes para reanudar sus sesiones el 14 de Junio.

Ha sido un acto que solamente ha regocijado a unos cuantos íntimos del gabinete. En el campo de la mayoría apenas se habla de otra cosa que del motivo que determinará la caída del actual ministerio. Con tal ocasión se habla de diversas proposiciones incidentales más ó menos habilidosas y encaminadas a demostrar que el Gobierno carece de mayoría en las Cámaras.

No faltan tampoco ministeriales y muy caracterizados que mantengan la sospecha de que el Sr. Villaverde no llegue al frente del gobierno hasta el 14 de Junio.

Y puestos a recoger rumores del campo ministerial, debemos consignar uno que ayer oímos, y que consiste en que, una vez haya presentado el gobierno sus proyectos a las Cortes si entonces se convence de que no tiene mayoría, cerraría otra vez las Cámaras y aplazaría todas las soluciones para después del verano. Es muy dudoso que así lo hayan pensado los actuales ministros; pero es más dudoso aún que, en el caso de existir ese propósito, fuera tolerado, porque sería el mayor escarnio que pueda hacerse del régimen constitucional.

Lo que es de admirar es la frescura con que algunos ministros hablan del porvenir, pensando en que realizarán su plan y en que les apoyará la mayoría, aunque no sea más que por el convencimiento de que, derrotado el gobierno, se impondría un cambio de política.

El argumento corresponde a la manera que este gobierno tiene de apreciar su misión, reduciéndola al deseo de continuar en el poder.

Los liberales censuran enérgicamente la conducta del Sr. Villaverde.

Un personaje muy elevado de dicho partido no crea en que el decreto de convocatoria de las Cortes llegará a ser sometido a la firma del rey.

Otro personaje liberal se expresaba en estos términos:

«Es incomprensible la conducta del Sr. Villaverde, porque habiendo retrasado tanto la convocatoria de las Cortes, ha dificultado las soluciones para el porvenir y ha contraído responsabilidades gravísimas ante la historia y ante la patria; porque si el Parlamento le es hostil, como parece, y a su caída ha de suceder un cambio de política, ha demorado tanto esa demostración, que hace poco menos que imposible el advenimiento de los liberales.»

«Parece que el Sr. Villaverde se ha propuesto tener por modo indirecto secuestrada la regia prerrogativa ó dar paso a una situación liberal cuando esta no tenga apenas tiempo para hacer unas elecciones generales y cuando haya de presentar a las futuras Cortes una obra económica puramente provisional. Pensar en otra cosa el actual gobierno; suponer que tendrá en el Parlamento el apoyo necesario para legalizar la situación económica, es convertirse voluntariamente en un soñador que, a cambio de unos días de felices ilusiones, produce un daño inmenso a la política nacional.»

«El proceder de esta suerte es un crimen de esa patria; es querer dificultarlo todo y es caminar hacia una situación tan difícil y tan grave que, por falta del tiempo necesario, quizá no pudiera conseguirse antes de Enero la aprobación del presupuesto y entonces cómo se cobrarán los tributos? Sería indispensable acudir a la fuerza pública.»

«Si esto es lo que se propone el señor Villaverde, sobre él recaerán las debidas responsabilidades.»

### Los millonarios

## La felicidad de Mr. Carnegie

Un redactor del *Daily Chronicle* preguntó a Mr. Carnegie, en el trayecto de Liverpool a Londres:

—¿Es usted feliz?  
—Feliz—contestó el millonario—Tengo cara de ser desgraciado. Nunca lo he sido. No comprendo que ningún hombre sea desgraciado como haga lo que parezca justo.

Mr. Andrew Carnegie acaba de realizar uno de esos rasgos de generosa filantropía que le han valido universal reputación. Ha transferido por valor de 2.000.000 de libras esterlinas (unos 66 millones de pesetas) de Obligaciones hipotecarias al 5 por 100 de

la Corporación del Acero de los Estados Unidos para hacer con la renta un fondo de retiro para los maestros de las universidades, colegios y escuelas técnicas de dichos Estados Unidos, Canadá y Terranova.

Incluida dicha cantidad, la suma total de los donativos benéficos realizados por Mr. Carnegie asciende a la cifra semifabulosa de más de 24 millones de libras esterlinas, es decir 792 millones de pesetas. Se ha establecido una curiosa concurrencia entre los millones y Mr. Carnegie. Los millones se empeñan en acudir a los bolsillos del generoso escocés; Mr. Carnegie insiste en gastarlos. Hasta ahora los millones pueden más que la longanimidad de Mr. Carnegie. Pero al gran industrial, grande de espíritu aunque sumamente pequeño de cuerpo, no se le han acabado las energías. Todavía se siente muy recio bajo los cabellos blancos de su cabeza y de su barba, y es aún posible que salga vencedor en la carrera.

Pero en estos tiempos ha comenzado a debatirse la utilidad de sus donativos. Es sabido que no hace muchos días contrajo matrimonio una sobrina de Mr. Carnegie con un cochero. Consultado el millonario sobre este particular, expuso la opinión de que un cochero, si era buena persona y le quería su mujer, no dejaba de ser preferible a esos duquesitos ó marqueses con que se casan las millonarias norteamericanas, sin cariño de ninguna clase, por darse la vanidad de ostentar un título. El duque de Manchester, esposo de Consuelo Vanderbilt, debió sentirse aludido é hizo decir en los periódicos que los donativos de Mr. Carnegie empobrecían a los pueblos que los recibían.

Es sabido que Carnegie regala una biblioteca—libros, mueblaje y edificio—á todos los pueblos del mundo anglosajón que se le pidan, costeen el terreno y se comprometan a sostenerla. Y cómo la acusación formulada por el duque de Manchester no ha dejado de hallar eco en algunos periódicos, vedá mister Carnegie que, después de hacer otro donativo de dos millones de libras esterlinas, se siente tentado a defender en la Prensa su método de beneficencia.

«Se me pregunta la causa de que se emplee siempre mi dinero en construir bibliotecas y no en casas para obreros, ni en la sanidad pública, ni en otras reformas sociales. Pues bien; yo he dado más dinero para otros usos que para bibliotecas. Cuando se le da a un pueblo una biblioteca, lo restante lo tiene que hacer el pueblo por sí mismo. El trabajo es el gran secreto de todo progreso. «Nada por nada.» Tal es la enseña de mis bibliotecas. Una biblioteca requiere el recipiente para leer y estudiar. Así se hace el pueblo más sensible y procura elevarse en la escala social.»

«Tengo poca fe en beneficiar á gentes que no se benefician por sí mismas. No se puede levantar á hombres que no hagan algo por levantarse. Se lee el pueblo, no tardaría en saber la manera de mejorar su situación. En otras palabras, yo hay otro camino para mejorar á los sumergidos que el de mejorar sus gustos y sus hábitos.»

«En este problema de los sumergidos, lo más que puede hacerse es ayudar á los que tratan de ayudarse. En otro tiempo cooperé á los planes de edificaciones obreras en Nueva York, pero esas casas no fueron nunca habitadas por la clase de gentes á quienes se destinaban. Dejemos esto; eduquemos al pueblo; esa es la verdadera base de todo progreso. ¡Que él haga lo demás!»

«¿Que mis bibliotecas arruinan á los Ayuntamientos demasiado pobres para sostenerlas con holgura? Cuando Mr. Roosevelt inauguró la de Washington dijo que mis planes le gustaban precisamente porque no empobrecían á nadie, puesto que cada ciudadano tenía que pagar un impuesto para sostener la biblioteca... Además, yo no regalo bibliotecas sino á los pueblos que me las piden, y cuando me las piden es porque se sienten capaces de sostenerlas.»

Mr. Carnegie habla satisfecho y sonriente de su obra. Se trata seguramente de un hombre feliz. ¿Por qué es feliz? ¿Por su riqueza acaso? No, no. Oid lo que dice:

«Yo no soy feliz únicamente, porque sucede que soy rico. La gente habla de la riqueza como si fuera el único camino para la felicidad. ¡Qué locura! Los profesores y maestros de Colegios y Universidades que trabajan por dos ó tres mil duros anuales—in cuidarse para nada de los montones de dinero, ennoblecidos por el empleo que dan á sus vidas—esos forman la verdadera aristocracia, esos son los hombres más felices. Su servicio da la medida. El servicio era en otro tiempo cuestión de nacimiento. Ese tiempo ha pasado, aunque todavía significa algo el nacimiento en este Viejo Hogar. Después vino el poder de la riqueza y del rango que con

ella se conseguía. En América aún se preguntan las gentes lo que tiene un hombre. Pero también esta noción desaparece rápidamente.

«Empieza á usarse otra medida más hermosa; la medida del saber. ¿Qué sabe este hombre? Tal es ahora la gran pregunta. Y hay aún otro grado, frase última que no pasará nunca de moda: «¿Qué hace ese hombre? ¿Qué está haciendo, no para sí, sino para los demás?» Franklin dice: «El más alto desecho de Dios es el de servir al hombre.» Yo creo que está en lo cierto.»

Las palabras de Mr. Carnegie son realmente bellas. Hay en ellas una seguridad, una animación y una alegría que se captan todos los corazones. «¿Que sabe un hombre? ¿Qué hace un hombre?» He ahí, sin duda, dos preguntas más nobles que las que se formulan cuando se dice: «¿De qué familia es? ¿Qué bienes tiene?» Pero á pesar de que Mr. Carnegie supone que la medida más elevada de los valores humanos es la de los actos altruistas, acaso sea posible hallar otra más alta.

Porque hay seguramente muchos hombres en el mundo tan buenos como Mr. Carnegie, tan amantes como él de la difusión de la cultura, y que, sin embargo, no hacen construir tan gran número de bibliotecas por la razón sencilla de que no disponen del dinero necesario. Si formulamos la pregunta del ilustre escocés: «¿Qué hace ese hombre?», tendríamos que contestarnos: «Menos que Mr. Carnegie.» Y de este, menos, vamos á inferir que su bondad es menor que la del gran fundador de bibliotecas?

Dice Don Quijote que «cada uno es hijo de sus obras». Esta es la tesis fundamental de Mr. Carnegie, pero es una tesis incompleta. Porque las obras generalmente no son cosa sino de las circunstancias. Si soy rico, puedo hacer más obras de caridad que si soy pobre; pero no será mejor como mi intención no sea más pura. Si soy fuerte, podré acaso detener un tronco de caballos desbocados en el momento en que van á atropellar una criatura en medio de la calle. Pero mi acción no será superior, sino inferior á la que realice siendo débil, si intento detenerlos, á pesar de que no logre evitar la desgracia.

El culto de las obras es probablemente la última medida falsa de los hombres. Lo que importa en definitiva no son las obras, sino la intención. «¿Que quiere ser ese hombre?» Tal es la pregunta definitiva. «¿Considera que su vida es una deuda? ¿Tiene el propósito de pagarla? Pues si juzga que su vida es un deber, y no un derecho; si se propone no ser parasitario; si quiere pagar; si lo quiere sinceramente, importa poco que no pague, carezca de dinero, de salud ó de inteligencia. Las obras no importan. Los demás hombres le debemos gratitud y respeto. Bastan sus intenciones.»

Pero tampoco necesita de nuestra gratitud ni de nuestro respeto para alcanzar la relativa felicidad que ofrece la vida. El hombre del tipo opuesto, el que juzga la existencia como un derecho, no puede ser feliz. Todo el que haya vivido un poco sabe que los placeres externos de la vida son ilusorios. A medida que se adquiere influencia, va echándose de menos toda la que nos falta para mandar de veras sobre los otros hombres.

Nada de lo que es exterior á nosotros vale la pena de buscarlo. Las gentes se quejan de falta de dinero, de falta de amor, de falta de renombre, de falta de placeres. ¡Tontería!

Cuando pasa por delante de los pobres una mujer hermosa y elegante, sentimos que se nos remueve un mundo de violentas aspiraciones. Si las realizáramos, si viéramos en nuestros brazos la mujer anhelada, admiráramos la riqueza de los encajes, la firmeza del cuerpo, obtenida en fuerza de masaje y de agua fría, la elegancia de la habitación; pero al mismo tiempo nos preguntaríamos desencantados: «¿Pero es posible que a pesar de este fausto la cantidad total de placer experimentado sólo dependa de nosotros mismos, de nuestra juventud, de nuestras digestiones, de nuestra inocencia?»

Las gentes se lamentan de la falta de cosas exteriores. Lamentase mejor en ese concepto equivocado de la vida por el cual se juzgan con derecho á las cosas.

Extirpemos de nuestro espíritu la funesta idea del derecho. No tenemos derecho ni á la fortuna, ni al bienestar, ni á los placeres, ni al pan, ni á la salud, ni á la vida.

No tenemos derecho á nada, porque nuestra vida es una deuda que aún no hemos pagado. Pongamos toda el alma en pagarla, sin importárenos tampoco de que realicemos lo que nos proponíamos.

Y como sintamos por dentro que nuestra vida se consagra á un fin más elevado que el de nuestra propia feli-

cidad, como tengamos la conciencia de haber fijado nuestro pensamiento en el mayor bien de los hombres que nos rodean, poco se nos importará de nuestras privaciones, de nuestros sufrimientos, de nuestros fracasos y aun de nuestras caídas, porque en lo único que mandamos es en nuestros propósitos, y ya sabemos que la debilidad de nuestro cuerpo no es culpa nuestra.

Y si elevamos el corazón á un propósito noble, veremos entonces como los bienes de la tierra se nos dan por añadidura, y gozamos de ellos lo que nunca hubiéramos gozado como hubiésemos tenido por pagarlos con el trabajo de conquistarlos.

Para el que no se juzga con derecho á nada, la sensación del calor solar en primavera es, por la inesperada, más dulce y más grata que la conquista del imperio del mundo al ambicioso.

RAMIRO DE MAEZTU.

## Curiosidades

**Muerte aparente.**—Para los casos de muerte aparente acaba de darse á conocer por un cirujano de Praga un nuevo tratamiento, más sencillo que el método de las tracciones rítmicas de la lengua, ideado por el famoso Laborde.

El procedimiento de Mr. Panyrek, que es el cirujano citado, consiste en empujar para arriba y para abajo la nariz.

Se empuja por completo la nariz, directamente ó mediante una compresa, embebida en agua ó vinagre, y se tira de aquel órgano alternativamente hacia arriba y hacia abajo, de un modo rítmico y enérgico.

Se produce de tal suerte una excitación local, que se refleja sobre los centros respiratorios y remite éstos á su funcionamiento. Al cabo de uno ó dos minutos se produce el efecto.

Las tracciones serán contraproducentes en el caso de lagaz neales heridas del cráneo y como diabética ó urémica. Serán muy oportunos en los casos de asfixia, síncope y cuando la muerte aparente sobrevenga en el curso de la anestesia quirúrgica.

**Cortesía china.**—Es de todos sabido que el chino es un pueblo ceremonioso por excelencia. Un buen chino, hasta cuando se cree con legítimo derecho de vapulear á su consorte, antes de poner en práctica su obra, síentase en el deber de incluírse y de asegurarse que la paliza que va á pegarle le duele más á él que á ella.

El chino sabe bien, que la señora no será por su mismo parecer, pero queda salvada la... buena forma; y esto es lo importante.

Una nueva prueba de este ceremonial la encontramos en el siguiente documento, publicado en un periódico inglés.

He aquí los términos en que el director de un periódico de Pekin ha rechazado la publicación de un manuscrito:

«Hemos leído su escrito con placer infinito. Por las sagradas memorias de nuestros antepasados juramos que no habíamos visto jamás una obra maestra tan espléndida. Si lo hubiésemos tenido que publicar nosotros. Su Majestad el Emperador, nuestro divino dueño, nos ordenaría tomarlo como modelo y no publicar nunca cosa alguna de menor belleza. Y como no nos sería dado obedecer á esta orden más de una vez cada diez mil años, nos vemos obligados á devolverle su divino manuscrito, pidiéndole por ello mil veces perdón.»

**Perogrullada.**—Un profesor de francés, muy al corriente de las cosas del Japon, ha hecho recientemente declaraciones sobre la guerra.

Entre otras cosas ha dicho: «Se ha escrito en el Japon que los soldados comieran tierra si era necesario. Esto es muy hermoso; pero después de tres días de este régimen podrían ir á ver cómo estarían los desgraciados soldados.»

Está claro que no es indispensable conocer el Japon para afirmar que los soldados sometidos á tal régimen se encontrarían mal.

### Sanidad pública

## Ana circular de Turquía

Merecen ser conocidas las circulares del Consejo Superior de Sanidad de Turquía referente á las cuarentenas en los puertos otomanos, porque interesan á gran parte de los navegantes y del público que tiene relaciones con aquel país, siendo de notar que es la primera vez que la dirección de Sanidad turca establece multas á

las infracciones de sus reglas cuarentenas.

Las operaciones de desembarco en cuarentena, en Port-Said, en tiempo de epidemia, no son obligatorias para los buques si se verifican en las condiciones siguientes:

1.º Si están estacionados y amarrados á boyas flotantes en los sitios más apropiados á un aislamiento riguroso, y se encuentran situados á la extremidad Norte del camino de acceso.

2.º Si el desembarco de mercancías tiene lugar por los solos medios disponibles á bordo y sin ayuda, sea sea la que fuere, de gentes del país.

3.º Los indicados buques serán objeto, durante todo el tiempo que dure su reclamada en Port-Said, y principalmente durante la operación de desembarco de mercancías, de una estricta y constante vigilancia por parte de las autoridades sanitarias.

4.º El cumplimiento de las disposiciones mencionadas será comprobado por dichas autoridades, que pondrán, la correspondiente anotación en la patente de Sanidad.

En consecuencia, los barcos que efectúen desembarco de mercancías en cuarentena en Port-Said en las condiciones expresadas, no quedarán sujetos á su llegada á los demás puertos otomanos á otro régimen que al de su procedencia.

Los buques procedentes de Alejandría ó de Port-Said que hayan sufrido cuarentena voluntaria en el lazareto de San Jorge (Grecia), y cumplido todas las disposiciones vigentes en Turquía sobre arribo á dichos puertos, esto es, cuarentena y ocho horas de observación, y espontáneamente hayan procedido á la desinfección de la roca sucia y efectos de equipaje y pasajeros, serán admitidos libremente previa visita y dictamen médico favorable, en los demás puertos del imperio otomano.

### Desde Berlín

## La boda del Kronprinz

Los modistos berlineses están que *hieren*. La cosa no es para menos. La madre de la Princesa Cecilia, la Gran Duquesa Anastasia, ha mandado hacer el *toussau* de la futura esposa del Kronprinz alemán á un famoso modisto francés. La Princesa Cecilia aparecerá ante los berlineses vestida con espléndidas *toilettes*, confeccionadas en Francia y solamente el traje de corte habrá salido de los almacenes de Berlín.

Es claro, los modistos berlineses están que echan lumbre.—¿Es que no somos capaces nosotros de vestir á la Princesa tan bien como pueden hacerlo nuestros colegas parisinos?—dicen.— Por lo visto, la Gran Duquesa Anastasia cree que no.

Ya comienza á decirse que la Gran Duquesa no asistirá á ninguna de las ceremonias á que dará lugar el casamiento de su hija. Su presencia se considera imposible en la Corte, y se asegura que la sustituirá la Gran Duquesa María.

No es cosa de buscarse una condena por incurrir en el delito de lesa majestad y me libraré bien de reproducir los chismorreos á que estas cosas vienen prestándose. Pero es extraño que exista semejante tirantez de relaciones entre la capital del Imperio y el Gran Ducado de Mecklemburgo, en visperas, sobre todo, de contraer matrimonio con el Kaiser futuro una Princesa de aquella Casa.

Mo hace mucho tiempo, á una reclamación del Gobierno imperial para que la Administración de Mecklemburgo formalizara unos asuntos pendientes, contestaba el Gran Ducado que el Gobierno haría mejor en cuidarse de sus negocios y no meterse en los ajenos. Ahora, en visperas del principesco matrimonio, surgen nuevas contrariedades y asperezas.

Por supuesto que al Emperador no han de asombrarle estos malos humores de las imperiales suegras, pues si hemos de dar crédito á lo que las crónicas cuentan, sus relaciones con la madre de la Emperatriz Victoria Augusta no han sido nunca muy afectuosas, que digamos.

La madre de la Emperatriz, la Gran Duquesa Adelaida, tiene cómicas manías, excentricidades raras, y jamás, desde hace mucho tiempo, viene á Berlín.

Conviene recordar que el Duque de Schleswig-Holstem, padre de la Emperatriz, fué el mismo á quien Bismarck desposeyó de sus Estados, poniendo precio á su cabeza. El mundo marcha, y algunos años después el mismo Bismarck quiso indemnizar, sin duda, á la casa destronada de Holstein, y aconsejó al casamiento del entonces Príncipe imperial, Guiller-

mo, con la hija mayor del Gran Duque, en la actualidad Emperatriz Augusta Victoria. Y la razón de Estado casó a la hija del vencedor en Koeniggratz con el hijo del vencedor, del que había llevado la desolación a su casa y borrado el nombre de los Augustenburgo de la lista de casas reinantes.

Pero dejémoslos de regios recuerdos retrospectivos, que esto pertenece a los dominios de *Kasabal*, que se sabe sus clásicos, esto es, su *Gotha*, de memoria.

Lo cierto es que, a pesar de los pesares, el Kronprinz alemán y la Princesa Cecilia hacen un matrimonio por amor, sin que las razones de Estado entren absolutamente para nada en la proyectada unión próxima a realizarse, y como los jóvenes amantes se adoran, resulta que les tiene completamente sin cuidado ese tira y afloja de relaciones entre las personas de ambas familias.

Los preparativos para la ceremonia han comenzado ya y los festejos prometen ser suntuosos, y como una casa es el fervor imperialista y otra el negocio, industriales y comerciantes dispónense a sacar el mayor partido posible de las circunstancias.

La entrada en Berlín de los Príncipes, que se hará con toda la pompa que el acontecimiento requiere, tendrá lugar, según tradicional costumbre, por la famosa Puerta de Brandenburgo. Como la comitiva recorrerá toda la Unter-den-Linden hasta llegar al Palacio del Kaiser, los hoteleros establecidos en la gran avenida han comenzado ya a poner precio a ventanas y balcones. Un solo industrial, propietario de media docena de huecos, piensa sacar a éstos, en dicho solemne día, una utilidad de 750 marcos. ¡Casi 1.500 pesetas!

El precio corriente hasta ahora—un mes antes de la ceremonia—es de 15 a 20 marcos por puesto; lo curioso es que ya hay quien ha pagado la localidad para no quedarse sin ella. ¡Los hay previsores!

JOSÉ JUAN CADENAS

## El Convenio Anglojaponés

Paris 13

Los últimos despachos de Tokio dicen que los hombres de Estado del Japón celebran frecuentes reuniones, en las que discuten los incidentes que la estancia en las costas de la Cochinchina de la escuadra rusa, está motivando.

Además, en previsión de que el apoyo de Francia a Rusia siga manifestándose como hasta aquí, examinan con gran detenimiento el alcance que puede darse a las cláusulas del convenio anglojaponés, sobre todo a aquellos que tratan de la intervención de Inglaterra en cuanto el Japón tenga enfrente dos adversarios.

Los hombres de Estado nipones intentan conocer de una vez la clase de apoyo que en las circunstancias presentes tienen derecho a esperar de Inglaterra.

Como el convenio está cercano a cumplir el tiempo porque se hizo, es objeto de especial cuidado entre los gobernantes japoneses el alcance que a su renovación debe darse.

El Imperio del Mikado reconoce que la alianza con Inglaterra ha desbarazado a su política internacional de muchos obstáculos, y por eso trata de dar a la renovación del Tratado un carácter aun más amplio de amistad a unión.

## Información interesante

### Redjstvenski-Togo

Cada día que transcurre, es un paso que se da para resolver la incógnita del tremendo problema que la presencia de la escuadra rusa ha planteado en los mares del Extremo Oriente. Y a este objeto, para tener un conocimiento sino completamente exacto, lo más aproximado, del valor de los factores que entran en el problema, creemos muy interesante ofrecer a nuestros lectores un estado comparativo de las dos escuadras enemigas, de cuya derrota ó victoria depende en principalísima parte el porvenir de las dos naciones empeñadas en este conflicto de muerte.

Es de extrañar particularmente que de las críticas mordaces de otros tiempos no haya quedado el más remoto eco, y que los mismos periódicos que en sus columnas acogieron las espe-

cies más denigrantes para la administración de la marina rusa se apresuren hoy a estampar en lugar preferente la opinión de un distinguido almirante austriaco que manifiesta la profunda convicción de que la escuadra rusa, desde el punto de vista técnico, pueda luchar ventajosamente contra la japonesa, demostrándolo así el primer éxito alcanzado en su avance a través del estrecho de Malaca para penetrar en los mares donde se han de desarrollar las futuras operaciones y combates.

No conocemos el fundamento de una afirmación tan categórica, aunque en la marcha de la escuadra rusa vemos la firme voluntad de disputar al enemigo, aún a costa de los mayores sacrificios y abnegaciones, el imperio del mar, y esta energía de los métodos de guerra rusos merece por sí sola el encomio más entusiasta.

Con la unión de las escuadras de Rodjstvenki y Nebogotoff, y los buques fondeados en Vladivostok, la flota rusa puede presentar el efectivo siguiente:

#### Acorazados

<i>Kniaz Suvaroff</i>	13.500
<i>Alexander III</i>	13.500
<i>Borodino</i>	13.500
<i>Orel</i>	13.500
<i>Gromoboi</i>	12.880
<i>Ostiaibia</i>	12.880
<i>Rosia</i>	12.200
<i>Navarin</i>	9.500
<i>Sisoi Veliki</i>	8.800
<i>Nicolai I</i>	8.440
<i>Amiral Apraxine</i>	4.100
<i>Amiral Seniavine</i>	4.100
<i>Amiral Uchakoff</i>	4.100

#### Cruceros

<i>Amiral Nakhimoff</i>	7.800
<i>Oleg</i>	6.880
<i>Aurora</i>	6.880
<i>Bogaty</i>	6.880
<i>Dmitri Douskoy</i>	5.900
<i>Uladimir Monomach</i>	5.900
<i>Svelland</i>	3.950
<i>Almaz</i>	3.200
<i>Izumrud</i>	3.200
<i>Jemtschug</i>	3.200

Además pueden contarse nueve cruceros de la flota voluntaria, armados como auxiliares y unos treinta destroyers.

La escuadra japonesa contando los buques hábiles dignos de figurar en un combate se descompone en las siguientes unidades:

#### Acorazados

<i>Mikasa</i>	14.800
<i>Asahi</i>	14.800
<i>Shiki-Shima</i>	12.500
<i>Fuji-Yama</i>	12.500

#### Cruceros

<i>Asama</i>	9.800
<i>Tokiva</i>	9.800
<i>Ivate</i>	9.800
<i>Idzumo</i>	9.800
<i>Aguma</i>	9.800
<i>Takumo</i>	9.800
<i>Nisshin</i>	7.700
<i>Kasuga</i>	7.700

Hay además unos catorce cruceros de 2 a 3.000 toneladas y 30 destroyers.

De la reunión de las dos escuadras rusas resultará una flota heterogénea, sin que por ello padezca la potencia de la segunda, que puede descartarse de algunos barcos, incorporándose a la tercera, con lo que se formarían dos divisiones homogéneas, susceptibles de operar aisladamente y en combinación.

La primera escuadra la componían los acorazados *Suvaroff*, *Alexander III*, *Borodino*, *Orel* y *Ostiaibia*, que tienen un andar de 18 millas, y van armados de 4 cañones de 305 milímetros, 12 de 152, 20 de 76 y 20 de 47. Terminados estos barcos en 1904 componen una división excelente de tanta potencia ofensiva como defensiva.

Pueden operar con los acorazados los cruceros *Aurora*, *Oleg*, *Svelland*, *Izumrud* y *Jemtschung*, de un andar de 20 a 25 millas, de reciente construcción y armados unos con 13 y otros con 6 cañones de mediano calibre.

Agregando a estas once unidades algunos destroyers que apoyasen a los cruceros, estos podrían hacer frente a las acometidas de los cruceros protegidos, muy numerosos, y demás barcos menores del Japón, obligando a que el enemigo pusiera en línea todos sus acorazados y algunos cruceros acorazados, si quería oponerse con éxito a la marcha de una flota así organizada.

Entrarían en la composición de la segunda escuadra los acorazados *Sisoi* con 4 cañones de 305, 6 de 152 y 12 pequeños; *Navarin*, con 4 cañones de 305, 8 de 152 y 16 pequeños; *Nicolás I* con 2 de 305, 4 de 230, 8 de 152 y 14 pequeños; *Apraxin*, *Seniavine* y *Uchakoff*, con 4 cañones de 203 los dos primeros y 3 de 254, el tercero, 4 de 120 y 6 pequeños; los cruceros *Nakhimoff*, con 8 de 152, 10 de 120 y 10 de pequeños; y *Donskoy* y *Monomach*, con 10 y 6 de 152 y 6 y 12 pequeños. Todos estos buques tienen un andar de 16 a 17 millas.

Por la forma y espesor de sus corazas y por el calibre de su artillería, esta segunda escuadra de nueve unidades, no sería teóricamente inferior en el combate a la división de cruceros acorazados del Japón, aunque estos por su homogeneidad y mayor velocidad, reúnen condiciones maniobreras mucho mejores. De todos mo-

dos, para que la ventaja se inclinase decididamente en favor del Japón, sería menester que a esa segunda escuadra le pusiera Togo dos ó tres acorazaos; pero entonces la primera escuadra rusa, que hemos indicado, no tropezaría con obstáculos serios, y podría derrotar fácilmente a los demás acorazados y cruceros acorazados enemigos.

Para que el lector se haga cargo del fundamento de estas apreciaciones, recordaremos que los acorazados japoneses son únicamente cuatro, cuyos nombres hemos dado, los cuales tienen 18 millas de marcha y van armados con 4 cañones de 305, 14 de 152, y 32 pequeños uno y 24 los otros tres.

Los seis cruceros acorazados japoneses, primeros de la lista que hemos dado, tienen de 20 a 22 millas, con 4 cañones de 203, 14 de 152 y 18 pequeños. El *Nisshin* y el *Kasuga*, de 20 millas, tienen 4 cañones de 203, 14 de 152 y 11 pequeños.

En resumen, los cinco acorazados rusos de la primera escuadra rusa pueden oponer 20 cañones de 305 y 60 de 152, contra 16 de 305 y 54 de 152 de los japoneses. Los acorazados de la segunda escuadra, 10 cañones de 305, 3 de 250, 4 de 230, 8 de 203 y 34 de mediano calibre (152 y 120), contra 1 de 250, 30 de 203 y 108 de 152 japoneses.

Aunque la artillería de mediano calibre es eficaz contra barcos de escasa protección y contribuye a barrer los puentes, cofas y superestructuras, solo la de calibre superior es la que ejerce un papel decisivo en el combate. Desde este nuevo punto de vista, puede resumirse el valor ofensivo de ambos adversarios de la siguiente manera:

	cañones de id. de 305 mm.	id. de 254	id. de 230	id. de 203
Rusia	30	3	4	8
Japón	16	1	»	30

En resolución se comprende que el avance de las flotas de Rosjstvenski y Nebogotoff haya despertado una viva inquietud en el Japón, y que aquel pueblo comience a pensar seriamente en el tremendo problema que a los propios puertos de su casa les haya planteado la marcha audaz y resuelta del almirante Rosjstvenski.

## De alcoholes

### Real orden importante

El Ministro de Hacienda señor García Alix, ha resuelto en parte algunas de las peticiones formuladas por los alcoholeros y demás industriales que han resultado perjudicados a consecuencia de la rigurosa fiscalización que sobre los mismos ejerce el Reglamento de la vigente ley.

Por Real orden fecha 12 del actual se dispone lo siguiente:

«Primero. Que cuando los almacenistas de aguardientes compuestos y licores hayan de rebajar la graduación de los mismos por adición de agua, lo comunicarán por escrito a la administración, que pondrá en el acto el recibo en el duplicado, que recogerá el interesado veinticuatro horas antes; una vez transcurrido dicho plazo, podrán proceder a realizar la operación, aunque no se presente funcionario alguno a presenciársela; modificándose en este sentido la Real orden de 31 de Octubre, que queda en lo demás subsistente.

Segundo. Que se adicione el artículo del Reglamento de alcoholes en el sentido de que las cantidades de aguardientes compuestos y licores hasta 16 litros que procedan en los establecimientos de detallistas ó taberneros, puedan circular libremente en el interior de las poblaciones sin necesidad de «vendis».

Tercero. Que cuando los funcionarios de la venta de líquidos alcohólicos para realizar cualquier comprobación ó investigación que convenga a la Hacienda ó al comercio, entreguen al dueño del mismo, si la pide, copia del acta de la visita, en cuyo documento se consignará la causa que la motiva y el nombre del denunciador, si lo hubiera, salvo el caso de que éste pida que se reserve, como lo autoriza el artículo 320.

Cuarto. Que se mantenga en todo su vigor el artículo 194 del reglamento, y, en consecuencia, que, tanto en los almacenes como en las tiendas al por menor, se conserven con las precintas y etiquetas con que salieron de las fábricas las botellas y frascos de aguardientes compuestos y licores, excepto uno de cada clase, que podrá estar abierto en curso de expedición en los establecimientos al detalle.

Quinto. Que se mantenga igualmente lo dispuesto por la real orden de 13 de Febrero último, y confirmada de los aguardientes compuestos y licores en poder de almacenistas y detallistas y procedentes de existencias anteriores al 1.º de Octubre de 1904, con la adición siguiente: «Cuando en un establecimiento existan más de 10 crjas de los mencionados líquidos, que conserven el envase exterior con que salieron de las fábricas, y a los industriales no les convenga abrirlas por ahora, se tomará nota de ellas por el inspector de la renta, que conservará las precintas hasta que el interesado solicite su imposición total ó parcial; pero entendiéndose que la operación habrá de realizarse dentro del plazo de seis meses, á contar de la publicación de esta real orden y en el mismo establecimiento; y

Sexto. Que se desestimen las restantes peticiones formuladas.»

Como se ve, se coloca por esta real orden á los expendedores al por menor en las condiciones que apetecían.

### Reuniones de protesta

Como anunciamos á su debido tiempo el día 22 del actual tendrá lugar en el Teatro de Novedades de Barcelona una Asamblea magna convocada por los gremios á quienes afecta la ley de alcoholes. Están invitados los gremios de toda España. El día 21 se celebrará la sesión preparatoria, á las diez de la noche, en la casa social de la Agrupación de taberneros de Barcelona. Los temas que han de discutirse son los siguientes:

1.º Impuesto único sobre el alcohol pagadero á la salida de la fábrica, con un margen diferencial, entre el vínico y el industrial, de 35 pesetas el hectólitro de 100 grados centesimales, debiendo ser considerado, tal como es, alcohol único el de orujo y demás residuos de la vinificación; quedando libres del impuesto todos los productos derivados del alcohol; y abono del impuesto en toda clase de exportaciones, en la cantidad y forma en que se hagan.

2.º Supresión del impuesto de consumos.

3.º Rebaja de las transportes ferroviarios y marítimos del vino, alcohol, y en general de los productos agrícolas.

4.º Medios á emplear para que más fácilmente se lleven á la práctica las conclusiones que apruebe la Asamblea, y recuerdos para el caso de que, cuando menos en lo esencial, no fuesen atendidas por el poder público dichas conclusiones.

En la reunión que esta tarde celebrará el «Sindicato de Expendedores de aguardientes, vinos y licores» se tratará detenidamente de la actitud que han de adoptar los miembros del mismo que en representación de este se trasladarán á Barcelona.

El día 21 del actual se celebrará también en Logroño una reunión magna de vitivinicultores y fabricantes de alcoholes vínicos, al objeto de protestar de la actual ley de Alcoholes, por la que se creen perjudicados los fabricantes.

## Ecos de Sociedad

### Neurología

Ayer falleció en el caserío del Terrero el conocido industrial D. Miguel Llambias y Carrio.

Nos asociamos desde estas columnas al profundo dolor que en estos momentos embarga el ánimo de la familia del finado.

Anteayer pasó á mejor vida tras de penosa enfermedad D. Gabriel Salvá Bauzá.

Reciba su familia el testimonio de nuestro pésame.

Ayer por la mañana en la parroquia Iglesia de Sta. Eulalia se celebró el funeral en sufragio del alma de D. Eduardo Roca Amorós, asistiendo nutrida representación de todas las clases sociales.

Reiteramos á la familia Roca nuestro más sentido pésame.

### Servicio de automóviles

#### Entre Palma y Lluchmayor

Sabemos que en Lluchmayor ha sido acogido con verdadero entusiasmo el proyecto de establecer una línea de automóviles dedicados al transporte de pasajeros entre Palma y aquella villa.

Durante la presente semana se reunirán en esta capital las principales personas interesadas en la implantación de tan indispensable servicio para tratar del modo de que este se realice cuanto antes.

En dicha reunión se examinarán los proyectos, bases, presupuesto y memoria y según la aceptación de estos se comisionará á un individuo para ver que clase de vehículos automóviles son los que más convienen.

Oportunamente daremos cuenta del resultado de esta reunión.

## El gobernador de viage

A bordo del vapor correo *Miramar*, salió anoche para Barcelona y Madrid el gobernador civil de esta provincia don Santiago Jalón Campelo.

El viage del señor Jalón obedece á asuntos de familia. Permanecerá algunos días en la corte, trasladándose después á Valladolid en donde pasará algún tiempo al lado de su distinguida esposa.

Acudieron á despedirle las autoridades locales y muchos amigos particulares y políticos.

Se ha encargado del mando civil de esta provincia el Secretario del Gobierno don Ignacio Martínez de Campos.

# Almacenes S. JOSE

Brondo 7-9-11 y Borne 118

Recibidas las Novedades para Señora

Pañería-Sastrería-Gamisería

## Vermhout Serrano

EL MEJOR DE TODOS

Se vende en todos los establecimientos.

## AVISOS OFICIALES

### Vacantes

Mosico.—Una plaza de fagot, en la música del real cuerpo de alabarderos, que debe proveerse por oposición. Las instancias deberán hallarse en la comandancia general del citado cuerpo antes del 14 de Junio próximo.

Notaría de Gergal, y otra en Segovia, las cuales se han de proveer como comprendidas en el turno establecido en el artículo 4.º del real decreto de 21 de Octubre de 12 de Enero de 1904.

Los notarios aspirantes presentarán sus solicitudes en la dirección general del ramo, hasta el 31 del corriente.

Secretarios del Ayuntamiento y juzgado municipal de Castelvital (Teruel). Su dotación consiste en 273'75 pesetas la primera y en los derechos arancelarios la segunda. Solicitudes, hasta el 24 de este mes.

Escuelas vacantes en el distrito universitario de Zaragoza, que corresponde ser provistas por concurso de ascenso:

#### Provincia de Zaragoza

De niños: Calatayud superior; Mequinena y Maella, elementales.

De niñas: La Almunia, elemental.

#### Provincia de Huesca

De niños: Huesca (Beneficencia) elemental.

De párvulos: Barbastro.

#### Provincia de Logroño

De niñas: Logroño (auxiliar de la graduada), superior; Torrecilla en Cameros, superior, y Alfaro, elemental.

De niñas: Logroño (auxiliar de la graduada), superior.

#### Provincia de Navarra

De niñas: Pamplona (regencia de la graduada), superior; Falces, Sangüesa y Peralta, elementales.

De niñas: Pamplona; elemental; idem (auxiliar graduada, superior, y Fitero, elemental).

#### Provincia de Soria

De niñas: Soria (Hospicio), elemental.

#### Provincia de Teruel

De niñas: Mpsqueruela, elemental.

De niñas: Calanda y Mora de Rubicón, elementales.

Dichas escuelas podrán solicitarlas cuantos maestros se hallen adornados de los requisitos establecidos en el artículo 48 del reglamento de 14 de Septiembre de 1902, debiendo verificarse hasta el día 11 de Junio próximo.

## Ejército y Marina

El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra ha publicado la real orden siguiente:

«Teniendo en cuenta que en algunas de las secciones del arma de artillería faltan primeros tenientes para el completo de sus plantillas, y no existiendo en esta clase excedentes ni de reemplazo voluntario en disposición de ser colocados, el Rey (que Dios guarde) ha tenido á bien disponer vuelvan al servicio activo los primeros tenientes de artillería que se hallan en situación de supernumerario sin sueldo, una vez que todos ellos han cumplido más de un año en la expresada situación, con arreglo á lo que preceptúa el artículo 15 del real decreto de 2 de Agosto de 1889 (C. L. núm. 362), y cuyos oficiales serán colocados en las unidades donde se consideren más necesarias sus servicios en la propuesta reglamentaria de destinos del mes actual.»

—Ha fallecido en San Fernando (Cádiz) el ordenador de Marina retirado D. Alfredo Roca Ventury.

## Crónica marítima

### Movimiento del puerto

#### Entrados

Procedente de Gandia, han fondeado en nuestro puerto los laudes *Nuestra Señora de Gracia*, *Eusebia* y *Luisa*, ambos con efectos.

—De Andraitx lo ha efectuado el laud *Internacional*, con efectos.

—Con procedencia de Barcelona ha puesto amarras en nuestro puerto la baidra *Maria Luisa*, con efectos.

—También lo ha efectuado el bergantín *goleta Luisa*, procedente de Alicante con efectos.

—A la mañana de ayer, dejó caer anclas en nuestro puerto, el vapor mercante *Balear*, procedente de Ibiza y Alicante, con la balija, pasaje y carga general.

—A eso de las siete de esta mañana ha

puesto amarras en nuestro puerto, con procedencia de Barcelona, el vapor correo *Bellver*, con pasaje y carga variada.

#### Salidos

Con destino á Barcelona, salió á hora de itinerario (seis y media) el vapor mercante *Miramar*, con la balija, pasaje y carga general.

#### Despachados

Por la Sanidad de este puerto, han sido despachados los laudes *Internacional* para Andraitx, *San José* para Sóller y *Catalina* para Portman, ambos con efectos.

## Crónica Religiosa

### Santoral

Para mañana.—San Pascual Bailón confesor y San Bruno obispo.

Para mañana.

#### Cuarenta Horas

Empiezan en la iglesia de Santa Teresa, en honor al Patriarca San José. A las cinco de la tarde, oración, estación y reserva de S. D. M.

#### Visita á la Corte

En el Sescorro, á Nuestra Señora de los Desamparados.

## ESPECTACULOS

### Teatro Lírico

Función para hoy, á las siete.

Mozo Cruo

A las ocho y media.

Careleras

La Camarona

Las Estrellas

### Cinematógrafo Truyols

Para esta noche hay anunciadas dos secciones con programa variado y escogido.

Dará principio á las seis y media.

## Combinación de carruajes

Con el tren desde la estación de Algaida á Lluchmayor saliendo de este último pueblo tres veces al día, á las seis, 12 de la mañana y 4 y media tarde y salidas de Palma con el tren de las 7 y 40 minutos de la mañana, á las 2 tarde y 6 y 15 minutos de la misma; los viajeros de estos trenes que quieran pasar á Lluchmayor encontrarán carruajes en la estación de Algaida que son los de esta combinación de Sebastián Salvá (Reviu).

# Servicio telefónico y telegráfico

(De nuestros Corresponsales especiales de Barcelona y Madrid)

Madrid 15 (á las 13)

## Fondo de «El Liberal»

El artículo de fondo de «El Liberal» se titula «Adelante» y se ocupa del mitin republicano de ayer.

Dice que en aquel acto, á la gran charca de aguas estancadas, se la dió una salida.

Bien lo deseaban todos, hasta los que sin ser republicanos, confían en la regeneración de la patria.

El acto de ayer pareció, más que un despertamiento, una resurrección; más que un regreso á la antigua vida, una orientación en la vida de hoy.

Nos felicitamos del acto de ayer como patriotas, no como hombres de partido.

Se ha establecido una corriente en la agua estancada; lo único que se necesita es abrir un ancho boquete y ninguna ocasión mejor que la de ahora.

## Relación de alcances

Mañana publicará la «Gaceta» una relación de alcances y haberes correspondientes á los regimientos de Soria, Alfonso XII, cazadores de Cádiz, Colón, Alcántara, Talavera y expedicionarios de Puerto Rico, número 1 al 6.

Madrid 15 (á las 15)

## Por los alumnos pobres

Una Comisión de alumnos de las Escuelas de Ingenieros y Arquitectos ha visitado al ministro de la Gobernación para pedirle que interceda en el Consejo de ministros para que sea resuelta una instancia solicitando que se conceda matrícula gratuita á los alumnos que no pueden costearse la carrera.

**Congreso de licenciados del ejército**  
En el local de la Cámara de Comercio se ha verificado la reunión preparatoria del Congreso nacional de licenciados del ejército y la armada, los cuales estudiarán los medios de obtener los beneficios que les concede la ley de 10 de Junio de 1885, que no se cumple por el Gobierno.

Madrid 15 (á las 16)

## El centenario en el extranjero

En la Universidad de Roma se ha verificado una solemne sesión para conmemorar el centenario del «Quijote».

Han asistido los embajadores acreditados en el Quirinal.

En el Centro Catalán de París ha habido otra sesión, también en honor de Cervantes.

El presidente dió lectura á un telegrama que se ha mandado al Palacio de Madrid, significando el testimonio de adhesión al rey y la manifestación de verdadero patriotismo para mayor gloria y esplendor de la nación española.

El Papa ha mostrado su deseo de adherirse á todos los homenajes que se tributan á Cervantes.

## El Real Aéreo Club

Para el jueves está señalada la inauguración del Real Aéreo Club, que presidirá el rey.

Se soltarán cuatro globos, y en uno de ellos irá el señor Fernández Duro, restablecido ya de las lesiones que recibió al caer con la barquilla en su última ascensión en el «Alcotán».

## Cobián en Canarias

A las ocho de esta mañana ha fundeado en Las Palmas el crucero «Numancia», conduciendo al ministro de Marina.

Le han recibido las autoridades é inmenso gentío que le ha aclamado.

Los tabaqueros, exportadores y navieros han conferenciado con el señor Cobián, exponiéndole las reformas que podrían introducirse en las islas.

El ministro visitó la iglesia de Nuestra Señora de las Nieves, el Museo, el cuartel y la fábrica de tabacos.

Después asistió á un simulacro de combate naval.

## La reina de Inglaterra

Ha salido de Malta, con dirección á Orán y Gibraltar, la reina Alejandra de Inglaterra.

## Carreteras Mahón-Tolón

Drama en el mar

Madrid 15 (á las 18)

Resumiendo cuantas noticias se han recibido referentes al terrible drama desarrollado en el golfo de Lión, en el que se han ido á pique las lanchas automótiles, comunico lo siguiente:

### La salida.—En marcha

El viernes por la mañana, á las cuatro, todos los concurrentes salieron de Mahón para disputarse la última etapa de la regata.

El capitán de navío M. Paupié, que manda el «Kleber», y M. Lestonnat, capitán de ruta, habían organizado la marcha adoptando todo género de precauciones.

Cada canoa automóvil estaba convoyada por un contratorpedero francés: el «Camille», por el «Dard»; el «Malgré-Tout», por el «Carabine»; el «Fiat X», por el «Arc»; el «Quand-Même», por el «Arbalete»; el «Mercedes-Mercedes», por el «Pertuisane»; el «Mercedes C. P.», por el «Hallebarda»; y el «Héraclès», por el «Sarbacane».

El contratorpedero «Mousqueton» hacia las veces de cronometrador y el «La-Hire» había sido agregado al comandante de la escuadrilla.

El «Desaix» abría la Marcha, y el «Kleber» iba á la cola para recoger, en caso necesario, á los rezagados.

Los primeros sinomas de la tempestad.

La salida tuvo lugar sin que ocurriera ningún incidente.

El mar estaba tranquilo y no cambió durante toda la mañana.

El «Camille» y el «Quand-Même» iban á la cabeza de la flotilla, seguidos del «Mercedes C. P.» y del «Héraclès», que también marchaban solos. El «Fiat» fué izado á bordo del contratorpedero «La Hire». El «Malgré-Tout» y el «Mercedes Mercedes» eran remolcados por sus respectivos acompañantes.

A las cuatro de la tarde principiaron á notarse los síntomas de la tempestad que se desencadenaba hacia el Norte. El barómetro empezó á bajar con una asombrosa rapidez. El mar principió á agitarse, y al cabo de algún tiempo estaba completamente enardecido de olas gigantescas.

### Consejo prudente

El viento se hizo tan fuerte y la mar se alborotaba de tal modo, que varios comandantes de los torpederos que escoltaban á las canoas, aconsejaron á sus tripulantes que hicieran rumbo á Barcelona para refugiarse allí y esperar mejor tiempo para continuar la carrera.

Ninguno de aquéllos quiso hacer caso de las advertencias.

### ¡Adelante!—El drama

Las canoas continuaron obstinadamente luchando contra el creciente furor de las olas.

Los viajeros afirman que sería difícil hacerse una idea de la intensidad del huracán. En cuanto á los oficiales, éstos declaran que rara vez habían tenido ocasión de ver tan alborotado el golfo de León.

Las frágiles embarcaciones eran levantadas por olas de diez metros de altura, y sus tripulantes arrastrados por una loca temeridad se negaban obstinadamente á aceptar el remeque que los comandantes de los contratorpederos les ofrecían.

Así transcurrieron dos horas enteras. Después, cuando fué preciso aceptar el remeque, los elementos rompían sin ninguna dificultad cuantos cables se tendían entre las embarcaciones.

La navegación continuó durante toda la noche, si bien se iba haciendo cada vez mas penosa. La tempestad aumentaba por momentos. Las canoas automótiles fueron yéndose á pique una á una, y sus tripulaciones recogidas á bordo de los cañoneros.

### Los naufragos

El «Mercedes C. P.» naufragó á 50 millas de Tolón; pero todos sus tripulantes fueron recogidos

á bordo del contratorpedero francés «Hallebarde», que los desembarcó en Tolón.

El «Fiat X» fué izado á bordo del contratorpedero «La Hire». Toda su tripulación se ha salvado.

El «Camille» se ha perdido en alta mar. Sus tripulantes y madame du Gast han logrado salvarse del naufragio.

Lo mismo ha ocurrido con todas las demás canoas automótiles, excepción hecha del «Quand-Même», que se conceptúa perdido totalmente con toda su tripulación. Tampoco se ha recibido ninguna noticia del contratorpedero «Arbalete» que lo convoyaba. Se teme que se haya perdido.

### Algunos detalles

Antes de ocurrir la catástrofe se sabía que el «Camille» marchaba delante de todas las canoas automótiles.

El comandante del «Desaix» envió á Tolón un radiograma diciendo:

—Todas las canoas abandonadas en alta mar. Se continúa sin noticias de la «Quand-Même». Iba tripulada por un teniente de navío y cuatro marineros.

Uno de los tripulantes de la «Malgré-Tout» resultó gravemente contusionado por un golpe de mar.

Madrid 15 (á las 20)

## El rey al extranjero

Con motivo del viaje del Rey al extranjero han salido de Madrid por la línea del Norte varios delegados é inspectores de policía.

Está preparado en Hendaya para recibir al rey un tran compuesto de tres coches, el coche salón del presidente de la República y dos vagones de la línea de Paris Orleans.

## De Rusia

Ante la tumba de las víctimas de Febrero han hecho los obreros una manifestación de protesta contra los atropellos de los cosacos.

Madrid 15 á las 21

## Los propósitos del Papa

Comunican de Roma que los que se suponen bien enterados de los pensamientos del Papa y de su secretario de Estado, aseguran que en breve ocurrirán acontecimientos que impresionarán vivamente al mundo entero.

Para ello esperan á que la nación francesa acuerde la separación de la Iglesia del Estado.

El Papa y su secretario están redactando varios documentos que producirán una sensación profundísima.

Los mantenedores de corrientes de cordialidad han perdido mucho terreno estos últimos días.

Rampolla, que figuraba á la cabeza de aquéllos, ha declarado que los radicalismos de Paris no pueden conciliarse con nuevos actos de condescendencia.

Se dice que el Vaticano, en el nuevo camino que piensa emprender, cuenta con el apoyo de las naciones católicas y con el del emperador Guillermo.

A esto se atribuye principalmente el cambio de notas entre Francia y Alemania, con motivo de la cuestión de Marruecos.

También se dice que para dar mayor universalización á la iglesia, el Papa tiene el propósito de obligar á los cardenales á que residan en Roma, y de este modo no estarán influidos, por sus Gobiernos respectivos, como viene sucediendo ahora.

Madrid 15 (á las 22)

## De la guerra

En Vladivostok ha hecho explosión un depósito de pólvora, matando á varios soldados.

El «Times» dice que los japoneses no aceptarán negociaciones de paz hasta después del gran combate naval que se anuncia.

La Prensa de Tokio sigue en su campaña contra Francia, pretendiendo que la escuadra rusa sigue aprovechándose de los puertos franceses para su aprovisionamiento, y sobre todo, en Saigón, que ha convertido en base de sus operaciones.

## La escuadra rusa

El comandante de un vapor procedente de Tonsenve y que llegó á Saigón ayer, ha dicho que el viernes último divisó á la altura de Hainan á la escuadra rusa que hacía rumbo al Norte, llevando una marcha moderada.

## Las fiestas de San Isidro

Han empezado las fiestas de San Isidro con mucha animación, con mayor de lo que se esperaba, dada la aglomeración de forasteros, y el gasto que se hizo en las fiestas del centenario.

Los trenes llegan atestados de viajeros, y las fondas, casas de huéspedes y muchas particulares rebosan de gentes.

## Ultimas noticias

Madrid 16 á la 1

Ayer tarde se celebró una corrida con toros de Benjumea. Estos resultaron bastante blandos.

El diestro Quinto estuvo mal y Fuentes regular.

## Propaganda republicana

Comunican de Calatayud que se ha celebrado un mitin de propaganda republicana y al mismo tiempo para protestar de la clausura de las Cortes.

El acto se vio concurridísimo, tomando parte muchos oradores de viso en el partido republicano.

Los señores Azcárate y Nogueas pronunciaron discursos de tonos muy violentos y fogosos.

El mitin terminó sin que tuviera que lamentarse ningún incidente desagradable.

## Co motivo del desastre de las canoas

Dicen de Paris que los periódicos continúan publicando largos y violentos artículos, en los que se censura con la mayor energía á los organizadores de las carreras de automótiles.

Anunciase que en la Cámara se explanarán algunas interpelaciones contra el ministro de Marina, por el hecho de haber intervenido buques de guerra en el mencionado concurso.

La opinión está muy excitada. Augúrase en el Parlamento francos borrascosas sesiones.

## Sobre el reglamento de alcoholes

Mañana miércoles los señores Villaverde, García Alix y el Director general de Aduanas señor Sitges, celebrarán una reunión, al objeto de acordar las modificaciones que han de introducirse en el reglamento de alcoholes.

Las modificaciones que se hagan serán conocidas por Real Decreto.

Madrid 16 (á las 130)

**Romero y Villaverde.—Reserva**  
El presidente del Congreso señor Romero Robledo ha celebrado una extensa conferencia con el señor Villaverde.

Aunque á la salida fueron interrogados por los periodistas ambos prohombres guardaron la más absoluta reserva.

Créese generalmente que trataron de asuntos de política actuales.

## Varias noticias

El Rey ha asistido á las carreteras que se han celebrado.

—Mañana se celebrará un Consejo de Ministros, preparatorio del que el próximo jueves ha de tener lugar en el Palacio bajo la presidencia del Rey.

—La Reina D.<sup>a</sup> María Cristina hállase algo indispueta.

## Cobián en las Palmas

Comunican de Las Palmas, Canarias, que el ministro de Marina señor Cobián ha desembarcado del «Numancia» siendo recibido en tierra por todas las autoridades y un numeroso gentío que le ha tributado grandes aclamaciones.

Las tropas le hicieron los honores correspondientes.

Fué obsequiado el ministro con un banquete, que resultó muy espléndido, pronunciando el señor Cobián un discurso que fué muy aplaudido y mereció el elogio general.

Madrid 16 (á la 145)

**Cortejo en Granada.—Aclamaciones y banquete.**

Comunican de Granada que el ministro de Instrucción Sr. Cortezo ha visitado la Catedral del Sacro-Monte, la Universidad y la Cartuja.

El ministro fué objeto de grandes aclamaciones.

En la Alhambra ha celebrado un suntuoso banquete con el que le han obsequiado la Diputación y el Ayuntamiento.

Hubo brindis.

## Crueldades y saqueos en Rusia

Comunican de San Petersburgo que los soldados han verificado atroces saqueos en el pueblo de Kischineff, causando enormes destrozos.

Los habitantes huyeron aterrorizados de la ciudad, refugiándose en las cuevas.

Ha resultado de estas atrocidades gran número de víctimas.

## Huelga en la Coruña

Dicen de la Coruña que los carpinteros se han declarado en huelga general.

Como entre los huelguistas reina bastante excitación.

Las autoridades han adoptado toda clase de precauciones.

## Disturbios en la pradera

A la remería de S. Isidro en la Pradera ha asistido la Infanta Eulalia.

La aglomeración de gente ha sido extraordinaria.

Ocurrieron algunas riñas, resultando dos heridos.

En el Santuario se ha celebrado con toda solemnidad la función religiosa, predicando el P. Calpena las glorias del Santo.

Fué detenido un demente que apedreó el altar.

## Nuestros corresponsales

### La Puebla

Ayer, á las seis y media de la tarde, tres carretones que á todo escape corrían por una de las calles más céntricas de este pueblo cojieron á una niña de unos cinco años de edad, y la dejaron en tal mal estado que al cabo de media hora ya era cadáver.

El Juzgado municipal instruye diligencias para averiguar quienes son los culpables de tan sensible desgracia.

—Dos noches consecutivas una mano criminal ha intentado pegar fuego al buzón de la Casa Consistorial, donde se deposita la correspondencia oficial y particular de casi toda la población.

Por fortuna el plan del mal intencionado no se vio cumplido. Únicamente logró humear algunas cartas y pliegos que había allí depositados.

Desearíamos que las diligencias que al efecto se instruyen dieran suficiente luz para encontrar el autor que á las altas horas de la noche se dedica á turbar la tranquilidad de las personas pacíficas.

—Después de una larga sequía el cielo nos ha regalado una abundante lluvia, que si bien es algo tarde para los cereales, creemos que será muy beneficiosa para las viñas y arboleda.

—Anoche en el teatro del Madero hubo una bonita función dramática que, según noticias fué muy del agrado del público.

Veremos si en los sucesivos domingos se repiten tan agradables diversiones.—C.

15 mayo 1905.

## GACETA DEL DIA

La guardia civil del puesto de Pollensa ha puesto á disposición del Juzgado correspondiente al vecino de aquella villa Miguel Martorell Seguí, presunto autor de algunos hurtos de efectos varios, cometidos en distintas fechas y en diferentes fincas de aquel término municipal.

Continúan en el paseo de la Rambla los trabajos encaminados á cimentar con una capa de hormigón de unos doce centímetros de espesor, el paso donde debe hacerse la prueba de asfalto, situado entre la plaza del Carmen y calle de Ecce-Homo.

A últimos de la presente semana comenzará á cubrirse de asfalto el paso antedicho, consistente en unos treinta metros superficiales, calculándose en unos tres mil kilogramos de dicha materia que se necesitarán para esta prueba.

Con gusto hacemos constar, haciendo honor al señor Alcalde de Palma, que desde que por él se han extremado rigurosamente las medidas tomadas para reprimir los abusos que la chiquillería callejera venía cometiendo, ésta se ha abstenido de molestar al vecindario, cuando menos, en la forma y proporción que lo hacía.

—Durará mucho este estado de cosas?

Mañana, con motivo del cumpleaños de S. M. el Rey, se celebrará recepción oficial en el palacio de esta Capitanía general.

Con motivo de ser mañana el cumpleaños de S. M. el Rey don Alfonso XIII, las tropas de esta garnición n

vestirán de gala, el pabellón nacional ondeará en todos los edificios públicos y militares y por la batería de Artillería se harán las salvas de ordenanza.

El miércoles y jueves de esta semana de 12 de la mañana á 1 de la tarde se vacunará directamente de la res en el Colegio Médico-Farmacéutico, Serriá 7 principal.

Hay habitaciones separadas para las personas que gusten ser vacunadas reservadamente.

La guardia civil del puesto de esta ciudad detuvo y puso á disposición del juzgado á varios individuos que en la noche del sábado fueron sorprendidos jugando á los prohibidos en un cafetín de Son Español.

La policía ha denunciado al señor Gobernador á dos dueños de establecimientos de bebidas de esta capital por sospecha de que en los mismos se jugara á los prohibidos.

La Sociedad Anónima «Agua y Sales ed Medicina de Argón» agradece al creciente favor que le dispensa el público adhiriendo con preferencia sus productos ha creído cumplir un deber de gratitud con el cliente, procurando que su uso esté al alcance de todos y con este fin ha puesto á la venta la «Cajita ideal» conteniendo 2a gramos de sus incomparables Sales, dosis más que suficiente para una purga.

Las personas que toman El MALTA KNEIPP engordan y tienen salud. Se vende en el Centro Farmacéutico, Harina 34, y en la Farmacia Kneipp, Call 23, Barcelona.

## Exposición Escolar De 1905

Organizada por el Excmo. Ayuntamiento de Bilbao bajo la protección del Gobierno de S. M.

Durante el mes de Agosto próximo se celebrará en la Villa de Bilbao una Exposición Escolar proyectada y dirigida por el Excmo. Ayuntamiento de esta l. Villa. Éste convoca para que acudan al certamen á cuantas Autoridades: Corporaciones, Empresas ó particulares puedan oportar una idea, una orientación, un programa, un objeto, algo que pueda ser aprovechado para levantar el nivel de la instrucción primaria en nuestra querida patria. Muy especialmente convoca á los Ayuntamientos, profesores de primeros enseñanzas, escuelas de artes y oficios, arquitectos, autores y editores de obras de texto é industriales que preparen material escolar.

Por Real Orden del 19 del corriente mes, S. M. el Rey (q. D. g.) se ha servido conceder carácter oficial á esta Exposición, disponiendo al propio tiempo que por el Ministerio de Instrucción Pública y Bellas Artes se concedan dos premios honoríficos para cada uno de los cuatro grupos relativos á los Maestros. La comisión organizadora, contando con la favorable acogida que la idea de celebrar este certamen ha obtenido en el Ministerio, se propone recabar nuevas ventajas para los profesores oficiales que á él concurrán.

La Exposición será de organización de escuelas, métodos y procedimientos de enseñanza, comprendiendo los tres grados de la primaria, ó sea párvulos, elemental y superior.

Con arreglo á las bases acordadas por el Excmo. Ayuntamiento para la Exposición, podrán presentarse en ella cuantos objetos se reseñan en la siguiente descripción.

Los objetos que se envíen se agruparán en las cinco clases ó secciones siguientes:

A. Oficial y corporativa.—B. Industrial.—C. Trabajos de los alumnos.—D. Memorias y resultados obtenidos por la enseñanza en las escuelas.

Sección Oficial y Corporativa.—Comprenderá las divisiones siguientes:

I. General. Cuantos estados, estudios, datos estadísticos, modelos y trabajos de todas clases puedan obtenerse del Estado, Museo Pedagógico, etc., sobre la situación y progreso de la enseñanza primaria en general y particularmente en España.

II. Extranjera. Un modelo de las escuelas tipos, que se procurará obtener de Francia, Inglaterra, Alemania, Suiza é Italia.

III. Municipal. Exposiciones que hagan los Ayuntamientos españoles, bien de un establecimiento determinado ó del estado de la enseñanza en el pueblo.

IV. Aneja á Instituciones ó Establecimientos de índole diversa. Escuelas de Asilos benéficos, Institutos militares, Establecimientos penitenciarios y Fábricas.

V. Particular. Escuelas y Colegios particulares de primera enseñanza.

(Se concluirá)

**VENTA** Se desea vender una casa de recreo sita en Porto-Pi, calle de la Garita que reúne todas las comodidades apetecibles para una familia, con jardín y agua para regar y beber.

**RESfriados** se evitan y curan con el nos de las PASTILLAS MORELLO.

El «Agua del Pilar» hace más que curar las enfermedades del estómago. Las evita.

# MALTA KNEIPP

EL MALTA KNEIPP facilita la digestión al estómago más delicado y es la mejor bebida para reemplazar el café coloidal.

EL MALTA KNEIPP tomado con leche, resulta un alimento superior, una bebida inmejorable para ancianos, jóvenes, niños y todas las personas que deseen tener salud.

Las nodrizas que toman el MALTA KNEIPP son las que alimentan mejor a los niños. Pídanse en Farmacias, Droguerías y en el depósito FARMACIA KNEIPP, Cal. 22, BARCELONA.

Catálogo gratis.



## PECHOS Su desarrollo y belleza

Píldoras Circasianas del Doctor F. R. D. BRUN

Dedicamento interno inofensivo y absolutamente eficaz para obtener el DESARROLLO NATURAL DEL SENO, dándole todas las condiciones exigidas por la belleza, al par que asegura la indemnidad de las glándulas en el período de la lactancia y la mejor nutrición del niño.

6 pesetas frasco

De venta: En las principales farmacias de Europa y América.

## Jarabe iodo-tánico fosfatado

oderoso reconstituyente preferible al aceite de hígado de bacalao y a sus emulsiones por ser de gusto agradable y por contener mayor cantidad de iodo asimilable: es a la vez mejor que el preparado con vino por carecer de alcohol que está contraindicado en multitud de afecciones y hace más inevitable las preparaciones iodo-tánicas.

Recomendado especialmente en la ANEMIA, CLOROSIS, NS-CROFULAS, LINFATISMO y demás estados mortuosos en que predomina la DIFILIDAD GENERAL.

FARMACIA REY, Boiserie 1 y 3, Palma



## Milagrosos Confites COSTANZI

Para las Estrecheces Uretrales

Uretritis--Prostatitis--Cistitis

Catarros de la Vejiga

Curación radical, garantizada, sin sondas, sin dolores, sin funestas consecuencias con los CONFITES COSTANZI, los únicos que actúan instantáneamente en el caso de la frecuencia de orinar; los solos que donan a las vías génito-uritarias su estado normal.—Una caja de CONFITES COSTANZI, 5 pesetas.

**Males venéreos** Purgación reciente ó crónica, gote militar, úlceras, etc.: cura radical y milagrosamente, en ocho días, con los renombrados CONFITES ó INYECCION COSTANZI.—Un frasco ó inyección Costanzi, pesetas 4.

**Sifilis** Curación radical con el Antisifilítico ROO3 COSTANZI, depurativo insuperable de la sangre infecta. Cura las adenitis glandulares, dolores de los huesos, impotencia, manchas, erupción de la piel, pérdida seminal y cualquier clase de sifilis, sea ó no hereditaria, garantizando ser por completo vegetal.

Terminando la completa seguridad de que toda persona atacada de una de aquellas enfermedades ha de recurrir forzosamente á dichos medicamentos para curarse, aconsejamos que antes de viciarse el organismo con otras impurezas, se acuda á las especialidades COSTANZI, pues usando éstas á las primeras manifestaciones del mal, se extirpa en pocos días y como por encanto cualquiera de aquellas enfermedades, mientras que si el organismo está ya viciado, se retarda su maravillosa acción, pero en definitiva es ésta irrefragable, como lo testifica más que nada, el que se admite á los incurables, el pago una vez curados, mediantes un trabajo especial.

De venta en Palma de Mallorca, en la farmacia de don Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera número 14, en la de don Ignacio Forteza Serra, calle de Jaime II número 21, y en sus Agentes generales en España: GRAU y VILA, calle Conde Asalto, 4, Barcelona.

## Norddeutscher Lloyd

## Lloyd Norte Aleman

Pasajes combinados á precios reducidos desde Palma á todos los puntos principales del globo.

Para más datos dirigirse á la agencia: C. Schrader y C., Palacio 20.

# LECHES

LA MARGARITA

Agua mineral natural Purgante y Curativa de los eczemas, herpes, seborreas, sarna, erisipela y en general, las enfermedades de la piel. Insustituible en las enfermedades del aparato digestivo, del hígado y especiales de la mujer. No se vende el agua á medida, sino en botellas, en farmacias y droguerías, y en el depósito, Jardines, 15, Madrid. Los corchos están sellados.

Más de medio siglo de uso universal en bebida y en baños

Fundada 1752.

### Cuando Quiera Vd. Píldoras, tome las de Brandreth

Puramente Vegetales. Siempre Eficaces.

Curan el Estreñimiento Crónico.

Las Píldoras de BRANDRETH, purifican la sangre, activan la digestión, y limpian el estómago y los intestinos. Estimulan el hígado y arrojan del sistema la bilis y demás secreciones viciadas. Es una medicina que regula, purifica y fortalece el sistema.

Para el Estreñimiento, Validos, Somnolencia, Lengua Sucia, Aliento Fétido, Dolor de Estómago, Indigestión, Dispepsia, Flatulencia, Ictericia, y los desarreglos que dimanen de la impureza de la sangre, su acción es rápida.

DE VENTA EN LAS BOTICAS DEL MUNDO ENTERO.

40 Píldoras en Caja.

Fundada 1847.

### Emplastos Porosos de Alcock

Remedio universal para dolores.

Donde quiera que se sienta dolor aplíquese un emplastro.

Agentes en España: D. URIACH y CA., BARCELONA.

## OFICINA DE FARMACIA y Laboratorio Químico-biológico de José F. Rey

Existencia en el despacho de recetas, elaboradas con agua esterilizada.

Oxígeno químicamente puro para inhalaciones, en balones previamente esterilizados y para inyecciones subcutáneas, conforme al método empleado por los Doctores Thsery y Schmeltz en los hospitales de París y Alemania respectivamente.

Especialidad en la preparación de medicamentos esterilizados. Laboratorio especial para análisis de orines, sedimentos y cálculos urinarios.

Preparación de reactivos y líquidos valorados para volumetría.

Boiserie 1 y 3 Palma de Mallorca

## La Anónima de Accidentes

CAJA DE PREVISION Y SOCORRO

Compañía de Seguros contra accidentes del trabajo—individuales—vitalicio ferroviarios y de viejes.

Delgado para esta Isla D. BALTASAR PUJOL LLULL, calle Unión, 57, Palma.

## Sociedad anglo-Española De Motores, Gasógenos y Maquinaria General

(Antes JULIUS G. NEWILLE)

Compañía Anónima—Capital 2.000.000 de pesetas—Domicilio: Madrid, Mahón—Talleres en Mahón—Sucursal, Barcelona—Central Madrid, Alcalá, 83 y 85—Delegación de la casa «Grosley» y «Brothers» de Manchester, Motores á gas.—Legítimos motores Grosley para gas pobre, petróleo, alcohol, etc., de todas potencias.—Gasógenos sistema Grosley, sin gasómetro ni caldera.—Gasógenos sistema «Downson».—Calderas y máquinas de vapor «Davey Paxman» y Compañía.—Instalaciones completas de alumbrado eléctrico, transportes de fuerza, tracción eléctrica.—Bombas centrifugas.—Bombas fijas.

Materiales de minas.—Locomotoras y material para ferrocarriles.—Construcción de remolcadores, barcos de pesca y recreo, dragas gruesas.—Reparación de buques.—Construcciones metálicas.—Calentamiento y ventilación.—Fundición de piezas hasta de DIEZ toneladas.—Presupuestos gratis.—Motores instalados en España suman más de 30.000 caballos de fuerza.

Unica representante BERNARDO ESTELA, Palma de Mallorca

## Mediana de Aragon

Agua y Sales naturales purgantes Su fama Sólida—Línicas Magnificadas No exigen régimen

So de efecto seguro—No irritan jamás MEDALLA DE ORO — PARIS 1900

Sales naturales para Loción y Baño

Obtendidas por evaporación espontánea de sus aguas. Eficacísimas en el Reumatismo, Gota y Artrismo en todas sus manifestaciones.

De éxito seguro en el Herpetismo, Escrofulismo, Eczemas, demas enfermedades de la piel que tienen su origen en la impureza de la sangre.

Insustituibles para las afecciones de las vías Génito-Urinas de la mujer.

SALFS DEL PILAR

Para preparar La mejor agua de mesa

LA QUE NO TIENE RIVAL

para todas las afecciones del estómago, hígado, riñones é intestinos

La más económica

Véndese en cajas de diez paquetes para diez litros de agua en todas las Farmacias y principales Droguerías.

Agentes Generales para la venta en España y Portugal: Señores Jové y Blanco—Plaza de las Beatas, 4.—Barcelona.

Depósitos en Palma: Farmacia de Juan Valenzuela y Centro Farmacéutico.

Inalible contra la OBESIDAD

## SOCIEDAD GENERAL

DE

## TRANSPORTES MARITIMOS A VAPOR DE MARSELLA

Servicios del mes de Mayo de 1905

### LÍNEA DIRECTA DEL RIO DE LA PLATA

Saldrán de Barcelona directamente para Montevideo y Buenos Aires, los días 11 y 21 del actual los magníficos vapores franceses

## Provence y France

### LÍNEA PARA EL BRASIL

Saldrá de Barcelona el día 8 de Mayo para Bahía, Rio Janeiro y Santos, el grandioso y acreditado vapor francés

## POITOU

Admitiendo únicamente pasaporte de tercera clase. Consignatarios en Barcelona: R. POL y Comp.ª, Dormitorio de San Francisco, 25, pral.

Las personas que sufran «Neurastenia», «Clorosis», «Inapetencia», «Debilidad general», «Palpitaciones del corazón» y «Enteropneumosis», recobrarán rápidamente la salud perdida con el **POSTO GLICO-KOLA** «Domenech» que recomiendan los médicos más eminentes.

SE REMITIRÁ GRATIS una muestra de este maravilloso TONICO RECONSTITUYENTE (en elegante caja metálica) á toda persona que lo solicite del autor señor Domenech, Bajada de San Pedro, 72, Farmacia, Barcelona.

# CENTRO DE ANUNCIOS JUAN GONZALEZ

Plaza de Santa Eulalia número 10 PALMA DE MALLORCA

PUBLICIDAD EN TODAS FORMAS

EXCLUSIVAS

Periódicos locales: LA ULTIMA HORA, LA ALMUDAINA, LA TARDE, EL DIARIO DE MALLORCA.—FACHADAS: en los puntos más céntricos de Palma.—TEATRO LIRICO: Telón anunciado, fijación de anuncios en los salones de descanso y exclusiva para cualquier forma de propaganda en el citado Coliseo.

Gran éxito

Elegantes MARCOS ANUNCIADORES para la fijación de carteles, colocados en toda la población.—ANUNCIOS para todos los demás periódicos de Baleares y la península.—ANUNCIOS PERMANENTES, CONTRATOS VENTAJOSISIMOS.

Juan Gonzalez Plaza Sta. Eulalia 10 Palma de Mallorca

PIDANSE TARIFAS